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DOCUMENTO DEFINITIVO 

 
 

Sesión Ordinaria 3071-2021 
 
Acta de la Sesión Ordinaria 3071-2021 de la Junta Directiva del Consejo de Seguridad Vial, celebrada el día 08 de 
setiembre del 2021. 
 
Se inicia la sesión a las 15 horas con el quórum de ley, el Arq. Eduardo Brenes Mata, Representante del Ministerio de 
Obras Públicas y Transportes, Presidente de la Junta Directiva, quien preside la sesión. 
 
ARTÍCULO PRIMERO: Requisitos previos de constatación con motivo de celebrarse sesión virtual. 
 
Pasar lista de los miembros de Junta Directiva. 
 
De conformidad con lo establecido en el reglamento, se desglosa lo siguiente: 
 
Indicación del miembro o miembros de la Junta Directiva que participan en la sesión de forma virtual. 

Arq. Eduardo Brenes Mata   Representante del Ministerio de Obras Públicas y Transportes 

Ing. Carlos Contreras Montoya    Representante del Colegio Federado de Ingenieros y Arquitectos 
 
Licda. Gabriela Valverde Murillo   Representante del Ministerio de Educación 
 
Sr. Juan Luis Chaves Vargas   Representante de La Unión Nacional de Gobiernos Locales 
 
Directora Ausente: La Dra. Sandra Delgado Jiménez, Representante del Ministerio de Salud se ausenta de la sesión 
por encontrarse de vacaciones. 
 
Participan igualmente de manera virtual: 
 
Ing. Edwin Herrera Arias     Director Ejecutivo 
Lic. Marco Vinicio Solano Zúñiga    Auditor Interno a.i. 
Dr. Carlos E. Rivas Fernández    Asesoría Legal  
Licda. Sofía Varela Zúñiga                 Secretaría Junta Directiva 
Ing. José Manuel Chaves Cordero    Unidad de Fiscalización Técnica Vehicular 
 
b. Determinación del mecanismo tecnológico empleado para la asistencia virtual. 

Se utiliza el mecanismo tecnológico llamado “Teams” para la conexión entre los participantes. 

 

c. Los motivos o razones por las cuales la sesión se realiza de forma virtual. 
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El Señor Eduardo Brenes Mata, Presidente, explica los motivos por los cuales la sesión se realiza de forma virtual, 

remitiéndose a los ya expuestos en sesiones anteriores y a la continuación de las medidas para atender la pandemia 

del COVID-19. 

d. Identificación del lugar en el cual se encuentran los miembros de la junta directiva que participan virtualmente. 

Los señores miembros proceden a indicar el lugar en el cual se encuentran: la señora Gabriela Valverde Murillo y los 
señores Eduardo Brenes Mata, Carlos Contreras Montoya y el Sr. Juan Luis Chaves Vargas, señalan que se encuentran 
sesionando desde su casa de habitación.  
 

e. Cualquier otra circunstancia que se considere oportuna. 

No se detalla otra circunstancia. 
 
ARTÍCULO SEGUNDO 
 
Aprobación del Orden del Día. 
 
Contenido: 
 
II.  Aprobación del Orden del Día. 
 
III. Aprobación del acta: 
 

• 3070-21 sesión ordinaria. 
 

IV. Asuntos de la Presidencia. 
 
V.  Asuntos de los Directores de Junta Directiva. 
 
VI.  Modificación del apartado 3.4 Odómetro del Manual de Procedimientos para la Revisión Técnica Integral de 

Vehículos Automotores en las Estaciones de RTV. 
 
VII.  Oficio N° DVTSV-2021-00579. Denuncia Anomalías en Contrataciones. 
 
VIII. Oficio DE-2021-4394 de respuesta oficio N° DVTSV-2021-00579. Denuncia Anomalías en Contrataciones. 
 
IX Asuntos de Director Ejecutivo. 
 

• Publicación de la Auditoría al Sistema de Acreditación de Conductores. 

• Oficio DE-2021-4455. Diferencias COSEVI Ley de Presupuesto Nacional 2022. 

• Oficio DE-2021-4541. Superávit a incorporar COSEVI 2022. 
 
X.  Pasar lista de directivos, con la descripción de quienes están presentes. 
 
Se resuelve: 
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Acuerdo: 
 
2.1 Se aprueba el orden del día. 
 
ARTÍCULO TERCERO 
 
Aprobación del acta 3070-21 sesión ordinaria. 
 
No hay comentarios. 
 
Se resuelve: 
 
Acuerdo: 
 
3.1   Se aprueba el acta 3070-21. 
 
              Se declara acuerdo firme. 
 
ARTICULO CUARTO 

Asuntos de la Presidencia. 
 
No se conocen Asuntos de la Presidencia. 
 
ARTICULO QUINTO 
 
Asuntos de los Directores de Junta Directiva. 
 
El Sr. Juan Luis Chaves Vargas, Representante de La Unión Nacional de Gobiernos Locales, informa a los presentes 
que se ausentará las próximas tres sesiones de Junta Directiva durante el mes de setiembre, incorporándose de nuevo 
el día 06 de octubre. 
 
El Arq. Eduardo Brenes Mata, Presidente, Representante del Ministerio de Obras Públicas y Transportes, informa a los 

presentes que se ausentará la semana del 04 al 08 de octubre, no pudiendo participar en la sesión del día 06 de octubre. 

El Dr. Carlos E. Rivas Fernández, Asesor Legal señala a los señores miembros, que en caso de que lo consideren 

pertinente pueden nombrar a alguna persona en su representación durante su ausencia a las sesiones en coordinación 

con las instituciones que representan. 

Los señores Juan Luis Chaves Vargas y Eduardo Brenes Mata, indican que van a hacer las consultas necesarias para 

determinar si nombran a alguna otra persona en su lugar y no afectar el quorum. 

La secretaria toma nota de lo indicado. 

ARTÍCULO SEXTO 
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Modificación del apartado 3.4 Odómetro del Manual de Procedimientos para la Revisión Técnica Integral de 
Vehículos Automotores en las Estaciones de RTV. 
 
A continuación, se recibe al Ing. José Manuel Chaves Cordero de la Unidad de Fiscalización Técnica Vehicular, quien 
se refiere a la “Modificación del apartado 3.4 Odómetro del Manual de Procedimientos para la Revisión Técnica Integral 
de Vehículos Automotores en las Estaciones de RTV, mediante la presentación que se aporta: 
 

Dirección de Proyectos

Asesoría Técnica de Fiscalización

Modificación del apartado 3.4 Odómetro, 
del manual de Procedimientos para la 
Revisión Técnica Integral de Vehículos 

Automotores en las Instalaciones de RTV

Asesoría Técnica de Fiscalización

Dirección de Proyectos

Consejo de Seguridad Vial.

 

 

Asesoría Técnica de FiscalizaciónAsesoría Técnica de Fiscalización

¿Qué es un odómetro?
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Asesoría Técnica de FiscalizaciónAsesoría Técnica de Fiscalización

Riteve, Oficio N°: 071302-2021

(…)

Adicional a lo anterior, también se ha venido evidenciado que la cantidad de
consignatarios que realizan declaraciones juradas donde se declara el
kilometraje y/o millas del odómetro con una valor menor al que presenta el
título de propiedad del automotor o al que se verifica en el vehículo, va
exponencialmente en aumento; y a pesar de que cuando dicha lectura difiere
no corresponda a un defecto de rechazo y únicamente se transcriba la
información al apartado de observaciones, resulta de importante atención
considerar lo anterior al respecto y que se tomen las medidas necesarias.

(…)

 

 

 

Asesoría Técnica de FiscalizaciónAsesoría Técnica de Fiscalización

Ley de Tránsito N°: 9078

ARTÍCULO 5.- Prohibición por pérdida total y otros supuestos.

(…)

El importador de vehículos de primer ingreso, inscritos en el país de su
procedencia, deberá aportar en el proceso de nacionalización el título de
propiedad y una declaración jurada protocolizada indicando que el vehículo
no se encuentra bajo ninguno de los supuestos indicados en los incisos
anteriores y la cantidad de kilómetros o millas recorridas por este.

(…)
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Asesoría Técnica de FiscalizaciónAsesoría Técnica de Fiscalización

Ley de Tránsito N°: 9078

ARTÍCULO 122.- Prohibiciones para la circulación de vehículos 

No podrán circular vehículos:

(…)

b) Que se les haya modificado su odómetro.

(…)

 

 

 

Asesoría Técnica de FiscalizaciónAsesoría Técnica de Fiscalización

REGLAMENTO PARA LA APLICACIÓN DEL 
ARTÍCULO 5 N°: 41837-H-MOPT

Artículo 10°.-Kilometraje o Millaje. Todo vehículo deberá tener un odómetro
que marque la cantidad de kilómetros o millas recorridos por éste.

Mediante la inspección técnica se verificará que el vehículo cuente con un
indicador de velocidad y que el kilometraje o millaje indicado en la
declaración jurada u otra documentación coincida con lo indicado en el
odómetro del vehículo, para tal efecto los encargados de la IVE transmitirán
al Sistema Informático del Servicio Nacional de Aduanas el dictamen con
recomendación de aprobado o rechazado y comunicarán al MOPT el
resultado de dicha verificación por medio del correo electrónico designado
por el jerarca de dicho Ministerio para tal fin y al consignatario al medio de
notificación señalado, conforme a lo establecido en el Artículo 21 del
presente Reglamento.
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Asesoría Técnica de Fiscalización

Propuesta de modificación al Apartado 3.4 Odómetro,
del Manual de Procedimientos para la Revisión
Técnica de Vehículos Automotores en las estaciones
de RTV.

 

 

 

Asesoría Técnica de FiscalizaciónAsesoría Técnica de Fiscalización

3.4- Odómetro

a.- ESPECIFICACIONES GENERALES

Actual Propuesta

Todo vehículo ingresado a partir de 
enero del 2015, deberá contar con un 
odómetro en buen estado de 
funcionamiento.

Todo vehículo ingresado a partir de enero
del 2015, deberá contar con un odómetro
en buen estado de funcionamiento.
Cuando por daño, deterioro, mal
funcionamiento, etc., se requiera su
reposición, se procederá de la siguiente
manera para poder acceder a la
inspección técnica vehicular favorable:
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Asesoría Técnica de FiscalizaciónAsesoría Técnica de Fiscalización

En caso de que el odómetro sea nuevo:

1. Adquirir un odómetro que mida en el mismo sistema de unidades que el
velocímetro y solicitar la factura timbrada.

2. Realizar el cambio de odómetro.

3. Presentarse a la revisión técnica en el mes que le corresponda, de acuerdo al
último número de la placa y a la programación para ese tipo de vehículo o de
uso y presentar la factura timbrada en el Centro de Inspección Vehicular (CIVE).

4. El CIVE anotará en el apartado de OBSERVACIONES de la Tarjeta de Revisión 
Técnica el último dato de lectura del odómetro cambiado, de forma tal que este 
dato aparezca en las Tarjetas de Revisión Técnica sucesivas, y en el espacio 
exclusivo de odómetro, se indicará la lectura del nuevo odómetro instalado, de 
forma tal que cualquier usuario, por medio de una simple suma aritmética, 
puede conocer la distancia recorrida por su vehículo.

 

 

 

Asesoría Técnica de FiscalizaciónAsesoría Técnica de Fiscalización

En caso de que el odómetro sea usado:

1. Adquirir el odómetro y solicitar la factura timbrada en caso de compra. Si el
odómetro fue adquirido de otra forma deberá aportar una declaración jurada
donde deberá mencionar su origen así como su lectura en el momento del
cambio.

2. Realizar el cambio de odómetro.

3. Presentarse a la revisión técnica en el mes que le corresponda, de acuerdo a la
programación establecida en el Decreto Ejecutivo N°: 30184-MOPT, Reglamento
para la Revisión Técnica Integral de Vehículos Automotores que Circulen por las
Vías Públicas, y presentar la factura timbrada en el Centro de Inspección
Vehicular (CIVE).

(…)
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Asesoría Técnica de FiscalizaciónAsesoría Técnica de Fiscalización

En caso de que el odómetro sea usado:

4. El CIVE anotará en el apartado de OBSERVACAIONES de la Tarjeta de Revisión
Técnica la última lectura del odómetro cambiado y el dato de la última lectura
del odómetro señalada en la factura timbrada o en la declaración jurada, de
forma tal que este dato aparezca en las Tarjetas de Revisión Técnica sucesivas, y
en el espacio exclusivo de odómetro, se indicará la lectura del nuevo odómetro
instalado, de forma tal que cualquier usuario, por medio de una simple suma
aritmética, puede conocer la distancia recorrida por su vehículo.

5. En caso de que se requiera el cambio del odómetro en más de una ocasión, se 
procederá de la misma forma, prestando especial atención en registrar las 
lecturas de los odómetros anteriores de modo que se permita determinar con la 
última Tarjeta de Revisión Técnica la distancia total recorrida por el vehículo.

 

 

 

Asesoría Técnica de FiscalizaciónAsesoría Técnica de Fiscalización

En caso que el odómetro haya alcanzado la máxima 
lectura que puede desplegar.

1. Indicar en el apartado de OBSERVACIONES el máximo valor que pudiere ser
desplegado por el dispositivo. Dicha anotación deberá aparecer en todas las
Tarjetas de Revisión Técnica que se generen posteriormente a que se haya
evidenciado dicha condición.

2. Anotar la lectura del odómetro observada en la Inspección.

3. En caso que el vehículo vuelva a sobrepasar el despliegue máximo del
dispositivo de lectura de distancia recorrida, esta se deberá anotar en el
apartado de observaciones de la tarjeta de revisión técnica junto a la anterior o
a las anteriores.

4. Cuando el vehículo presente esta condición, no se anotará el defecto asociado a
Distancia recorrida del vehículo inferior a la última inspección técnica
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Asesoría Técnica de FiscalizaciónAsesoría Técnica de Fiscalización

b.- PROCEDIMIENTO

Mediante inspección visual se comprobará:

Actual Propuesta 

- Que exista un odómetro.
- Sea factible su lectura

- Que exista cuando es obligatorio
- Que se encuentre instalado cuando

viene provisto de fábrica.
- Que sea posible su lectura
- Que la distancia recorrida sea igual o

mayor a la última lectura, salvo en los
casos previstos en el procedimiento.

 

 

 

Asesoría Técnica de FiscalizaciónAsesoría Técnica de Fiscalización

c.- INTERPRETACIÓN DE DEFECTOS

Actual Propuesta

CALIFICACIÓN CALIFICACIÓN

DL DG DP DL DG DP

1. Inexistencia de odómetro cuando es
obligatorio.

X 1. Inexistencia de odómetro cuando es
obligatorio.

X

2. Desinstalación X 2. Desinstalación. X

3. Ilegibilidad X 3. Ilegibilidad. X

4. Distancia recorrida del vehículo
inferior a la última inspección técnica

X 4. Distancia recorrida del vehículo
inferior a la última inspección técnica.

X

5. Distancia recorrida del vehículo
inferior a la registrada en el DUA

X 5. Distancia recorrida del vehículo
inferior a la registrada en la Inspección
Previa a Nacionalización.

X
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Asesoría Técnica de Fiscalización

Muchas gracias.

 

 

Una vez finalizada la presentación, el Director Ejecutivo indica, que cuando la revisión técnica vehicular nació en el año 
2000, nació con este concepto, de ir ajustándose cada vez más a medida que avanza la revisión técnica vehicular, por 
esa razón señala que hoy en día, se tiene un modelo que es ejemplo para Latinoamérica y demás de ahí que con estos 
pasos se incrementa un poco más el control sobre los vehículos, lo que menciona como dato histórico. 
 
El Ing. Carlos Contreras Montoya consulta: ¿cuándo el odómetro vuelve a cero, cuando alcanza su máxima lectura es 
por default que el odómetro vuelve a cero o hay alguna acción que tomar para que eso suceda? 
 
El Ing. José Manuel Chaves Cordero de la Unidad de Fiscalización Técnica Vehicular, responde que el análogo y el 
digital vuelven automáticamente a cero, lo que se consultó con las agencias tanto en análogos como en digitales y como 
el sistema no está diseñado para desplegar más, por lo que hace automáticamente es devolverlo a la lectura inicial que 
es cero y empezar el conteo. 
 
El Director Ejecutivo, indica que donde sucede generalmente es en el análogo. 
 
El Ing. Carlos Contreras Montoya indica que entonces simplemente vuelve, no hay ninguna acción, el sistema así lo 
hace. 
 
El Director Ejecutivo indica que en el análogo con más razón por ser mecánico. 
 
El Ing. Carlos Contreras Montoya señala que se podría interpretar que en el que es digital es diferente. 
 
El Director Ejecutivo indica que no, porque las agencias se garantizan que no sea manipulable el kilometraje. 
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El expositor señala que en el digital el valor real se almacena en el computador, pero que en un despliegue como ese 
es el máximo espacio que tiene no se guarda, pero reitera que en el computador central los vehículos que sí lo traigan 
dispuestos aparece la lectura total. 
 
El Ing. Carlos Contreras Montoya comenta, según lo que entendió, que cuando alguien sustituye el odómetro por algún 
motivo válido, hace una declaración jurada de la adquisición del nuevo odómetro, y de la lectura anterior, consulta al 
expositor si ¿es correcto eso? 
 
El expositor señala que sí, cuando el odómetro que adquiere es usado. 
 
El Ing. Carlos Contreras Montoya consulta: ¿qué pasa si el que adquiere es nuevo?, ya que se refiere a la lectura anterior 
del odómetro que él está quitando ¿él la declara o no? 
 
El expositor señala que la debe declarar, y en el caso de usados debe declarar también la lectura inicial del odómetro 
usado. 
 
El Ing. Carlos Contreras Montoya señala, que la lectura inicial del odómetro usado, en los lugares de revisión tienen el 
odómetro, mientras que eso no pasa con el odómetro que se sustituyó, ¿es cierto? 
 
El expositor responde que es correcto. 
 
El Ing. Carlos Contreras Montoya indica que eso es un acto de buena fe. 
 
El expositor responde que definitivamente, solamente acompañado de la figura de una declaración jurada, protocolizada, 
a efectos de que si se logra determinar esa situación, que tenga alguna consecuencia legal. 
 
El Sr. Juan Luis Chaves Vargas señala que eso no garantiza nada. 
 
El expositor responde que no, pero que la ventaja que tiene es que sería solo por un periodo corto de tiempo, y no lo 
que está sucediendo ahora, que una lectura se arrastra por el resto de la vida del vehículo, que ahora si la lectura vuelve 
a ser variable al año siguiente, igualmente se le anotaría el defecto correspondiente. 
 
El Sr. Juan Luis Chaves Vargas consulta: ¿cuál de los aparatos es más factible manipular? 
 
El expositor responde que los dos. 
 
El Arq. Eduardo Brenes Mata comenta que le llama la atención, ya que se confirma según las palabras de don José 
Manuel, respecto a que la mayoría de los problemas están aquí en territorio nacional, en los patios de aduanas, eso 
quiere decir que ahí adentro hay un periodo en donde el vehículo está siendo modificado a vista de muchas personas, 
y solamente después de arreglado el odómetro, pasa al siguiente paso y consulta: ¿cómo eso no se detecta? 
 
El expositor responde que es correcto, ya que pareciera que aquí existe la complacencia, el beneplácito o la corrupción, 
en las administraciones de los almacenes fiscales que permiten estas situaciones, ya que la Ley de Aduanas prohíbe 
que se realice alguna modificación a cualquier bien que se encuentre en un almacén fiscal, hasta tanto no se haya 
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nacionalizado, y que Hacienda también indica que ellos han evidenciado que eso sucede y que es más común de lo que 
quisieran. 
 
El Arq. Eduardo Brenes Mata comenta que el vehículo viene con un historial de características en un certificado, que 
dice por ejemplo que “ese carro entra al país con 10 mil kilómetros” y señala que ese papel también puede ser modificado. 
 
El expositor responde que no, que el papel Aduanas no lo considera, sino la declaración única aduanera es decir el DUA, 
que la hace directamente el propietario, el importador del vehículo, sin que medie documento alguno de la Dirección de 
Aduanas. Señala que es una cuestión de buena fe, lo que está sucediendo en las aduanas en este momento. Por eso 
la idea es que la revisión técnica sea la encargada de revisar ese valor, de transmitirlo a aduanas y hacia ellos mismos 
para que cuando se haga la inscripción, la lectura de la nacionalización, no pueda ser superior a la lectura de inscripción, 
y que ahí es donde se anotaría el defecto grave. 
 
El Ing. Carlos Contreras Montoya consulta: ¿cuándo es en Aduanas que pasaría a hacerse la revisión de ese verdadero 
valor que a posteriori va a ser revisado?, que no puede ser anterior a lo que está en la declaración única aduanera, es 
decir el DUA. 
 
El expositor responde que no comprende. 
 
El Ing. Carlos Contreras Montoya consulta: ¿cuál es la mecánica con la cual este problema se va a resolver? 
 
El expositor responde que lo que varía es que la modificación que se pudiera dar en el odómetro los importadores, no 
podría estar nunca por debajo de la lectura que esté establecida en el título de propiedad emitido por el país de origen, 
o por el historial del vehículo establecido o remitido por una agencia oficial de los Estado Unidos, que indica que en este 
caso los kilometrajes que se manejan entre uno y dos años y que en Estados Unidos varía entre 30 y 100 mil kilómetros 
dependiendo del tipo de vehículo, ya que los rebajos que se están haciendo aquí son mucho mayores a 100 mil 
kilómetros. Por ejemplo indica que hay vehículos que vienen en 300 mil y pasan a 50 o 75 mil kilómetros. 
 
El Ing. Carlos Contreras Montoya consulta: ¿eso ya se detecta en la actualidad? 
 
El expositor responde que no. 
 
El Ing. Carlos Contreras Montoya consulta: ¿RTV no está obligado a revisar la documentación con la que el vehículo fue 
importado? 
 
El expositor responde que es correcto, está obligado pero en este momento no se registraba, el que registraba es el que 
ya tenía el odómetro y que se revisa físicamente el vehículo y se toma la lectura del odómetro directamente, no de la 
documentación ya que se supone que la lectura del odómetro era la más actual, que haciendo trazabilidad entre la 
lectura del odómetro y la de la documentación, es donde se dan cuenta que existen alteraciones, es decir qué lectura 
que ven en el momento en que hacen la inspección es muy inferior a la que traía la documentación que venía y que fue 
generada de uno a dos años antes de esa última lectura. 
 
El Ing. Carlos Contreras Montoya consulta: ¿una de las cosas que cambia en la práctica, es que antes no se revisaba 
esa documentación y ahora sí va a pasar a ser revisada? 
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El expositor responde que se va a registrar el valor de la documentación, además de que se indique en el odómetro en 
el momento de la nacionalización. 
 
El Ing. Carlos Contreras Montoya señala que ellos van a tener la lectura a partir de la documentación que también les 
va a ser remitida. 
 
El expositor responde que es correcto. 
 
El Ing. Carlos Contreras Montoya señala que ese es uno de los cambios en la práctica. 
 
El expositor responde que ese es el cambio más importante. 
 
El Ing. Carlos Contreras Montoya, seguidamente indica que ahí hay una calificación de deficiencia grave, y consulta 
¿cuál es la implicación a posteriori de eso en la práctica? 
 
El expositor responde que en la práctica según el artículo 122 no puede circular un vehículo al que se le ha alterado el 
odómetro, por lo que indica que el defecto grave se mantendría. 
 
El Ing. Carlos Contreras Montoya consulta: ¿eso qué quiere decir?, ¿qué el vehículo volvería a un almacén fiscal? 
 
El expositor responde que lo puede tener, pero no lo puede circular. 
 
El Director Ejecutivo responde que el desarme es lo que podría aplicar, debido a que ya está en el país. 
 
El Ing. Carlos Contreras Montoya señala que no se va a poder evitar en principio que ya esté en el país, cuando se 
descubre el fraude y el fraude es que hay una alteración, pero el verdadero dato se conoce, ¿es claro eso? 
 
El expositor responde que es correcto, y tiene una sanción asociada en la Ley de tránsito el equivalente a 5 multas de 
categoría A de las establecidas en la misma ley, además de las consecuencias penales y civiles que podrían tener en la 
otra vía, en caso que Hacienda y COSEVI decidan hacer las denuncias correspondientes. 
 
El Ing. Carlos Contreras Montoya, consulta: ¿esa multa solo la tendría si ponen el carro a circular y lo detienen? 
 
El expositor responde que incluso en el momento en que quieran inscribir el vehículo, ya es la primera condición de que 
hay una alteración. 
 
El Dr. Carlos Rivas Fernández, Asesor Legal, responde que la multa se genera cuando se identifica la falta, al margen 
de lo que haga o no haga con el vehículo circulando, la referencia a la Ley de Tránsito es solo una referencia a una 
norma en particular, porque no se sabía qué multa aplicar, de ahí que se está utilizando eso como parámetro, en última 
instancia. No es una falta a la Ley de Tránsito, sino que se está tomando una de las infracciones de ella para castigar 
esa conducta. 
 
El Ing. Carlos Contreras Montoya, consulta ¿quién impone la multa? 
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El Dr. Carlos Rivas Fernández, Asesor Legal, responde que está establecido que Hacienda comunica al COSEVI, pero 
señala que el tema de quién recibe o a dónde va la plata no se ha resuelto. 
 
El Ing. Carlos Contreras Montoya, señala que a la persona que comete un ilícito y se detecta ese ilícito, lo ideal es que 
se le establezca el trámite legal del caso, por haber cometido un ilícito o tentativa del ilícito, comprende la situación y 
que hay algunos temas que pueden tratarse a partir de esta reflexión que se está haciendo a posteriori no ahora. 
 
Consulta: ¿cómo hace RTV para poner esto como un tema a ser debatido?, ¿hacen una denuncia formal ante el Consejo 
así es mediante un oficio?  
 
El expositor responde que ellos remitieron un oficio al MOPT y ahí es donde están denunciando éste y otros aspectos 
que corresponden en su totalidad a cuestiones de aduanas, respecto a algunos manejos que no son los correctos, según 
lo que determina RTV, pero reitera que es a través de un oficio, esa es la formalidad dirigido directamente a don Rodolfo. 
 
El Ing. Carlos Contreras Montoya señala que deben haber otros temas que tienen que ver con aduanas por lo mismo 
que se ha conversado y finalmente consulta: ¿hubo una interacción con RTV con respecto a estas modificaciones del 
reglamento o simplemente lo hicieron y lo están proponiendo? 
 
El expositor responde que este tema lo conversó con la Asesora Legal de Riteve, ya que algunas cosas de estas ya 
vienen desde el 2017 cuando se hizo una consulta a la Procuraduría para determinar si se podría sancionar este tema 
e indica que la Procuraduría había indicado que sí, que el tema del odómetro podía ser sancionado aunque no estuviera 
explícitamente como una de las obligaciones establecidas en el artículo 32 de la Ley de Tránsito, por lo que reitera que 
esto se ha estado hablando desde hace tiempo y señala que recientemente se conversó con la Asesora Legal de Riteve, 
para determinar y entender qué era lo que denunciaban, ya que indica, no era tan claro en el oficio, por lo que hicieron 
una sesión de trabajo con ella para entender qué era lo que estaban denunciando. 
 
El Ing. Carlos Contreras Montoya, agradece la respuesta. 
 
El Arq. Eduardo Brenes Mata comenta que la idea de mejorar el reglamento es crear un clima de advertencia sobre esas 
situaciones, con la esperanza de mejorar y consulta ¿esto se aprueba por parte de COSEVI y ya se aplica? 
 
El expositor responde que sí, se aprueba y COSEVI lo publica, y una vez que esté publicado adquiere validez. 
 
Los señores miembros de la Junta Directiva, agradecen la presentación. 
 
Al ser las 16 horas con 10 minutos se retira de la sesión el Ing. José Manuel Chaves Cordero de la Unidad de 
Fiscalización Técnica Vehicular, luego de concluir su exposición. 
 
Se resuelve: 
 
Acuerdo: 
 

6.1  Se aprueba la Modificación del apartado 3.4 Odómetro del Manual de Procedimientos para la Revisión Técnica 
Integral de Vehículos Automotores en las Estaciones de RTV, presentada por Unidad de Fiscalización Técnica 
Vehicular y se instruye a la Dirección Ejecutiva para su publicación. 
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Se declara acuerdo firme. 
 
ARTICULO SÉTIMO 
 
Oficio N° DVTSV-2021-00579. Denuncia Anomalías en Contrataciones. 
 
A continuación, el Ing. Edwin Herrera Arias, Director Ejecutivo, se refiere al Oficio N° DVTSV-2021-00579 Denuncia 
Anomalías en Contrataciones, mismo que se aporta a continuación: 
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El Director Ejecutivo señala que la denuncia se presenta a petición del Despacho del Viceministro y en el siguiente punto 
se referirán tanto él como el Auditor Interno a.i, más en detalle a los oficios generados tanto por la Administración como 
por la Auditoría. 
 
A continuación: 
 
Se resuelve: 
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Acuerdo: 
 
7.1  Se tiene por conocido el oficio N° DVTSV-2021-00579 referente a la denuncia de anomalías en contrataciones 

y las explicaciones rendidas por la Dirección Ejecutiva, sobre la forma como se está atendiendo el tema.  
 
              Se declara acuerdo firme. 
 
ARTICULO OCTAVO 
 
Oficio DE-2021-4394 de respuesta oficio N° DVTSV-2021-00579. Denuncia Anomalías en Contrataciones. 
 
A continuación, el Ing. Edwin Herrera Arias, Director Ejecutivo, se refiere al Oficio N° DE-2021-4394 de respuesta al 
oficio anterior de la denuncia de anomalías en Contrataciones, mismo que se aporta a continuación: 
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Seguidamente el Auditor Interno a.i. se refiere al oficio AI-2021-0680 que se aporta a continuación en relación al tema 

en cuestión: 
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Una vez que el Director Ejecutivo y el Auditor Interno a.i. exponen los oficios, el Ing. Carlos Contreras Montoya señala 
lo siguiente. 
 
Efectivamente tanto don Marco como don Edwin, le hablaron al final de la pasada sesión, y que el Colegio que 
representa, principalmente cuando tiene que ver con aspectos muy técnicos en los diversos campos, como ingeniería 
civil, eléctrica, industrial, etc., tiene un mecanismo que se activa, dependiendo de cuál es el tipo de consulta e indica que 
desde ese momento conversó con la Dirección Ejecutiva del Colegio para brindarles todo el apoyo en esto, que lo que 
están esperando es que ustedes generen el documento y con gusto se atenderá de manera prioritaria. 
 
Seguidamente indica que tiene algunas curiosidades tales como: 
 
La denuncia no es anónima, según entiende, la denuncia es de una persona que pidió el anonimato que es diferente, y 
señala que es interesante que eso se pueda hacer, le parece bien, alguien sabe el nombre y lo guarda y tramita como 
si fuera una denuncia anónima en donde el denunciante es una persona que no se coloca su nombre. 
 
Consulta ¿cuál es el departamento en donde la decisión de fragmentación se toma?, ¿Servicios Generales? 
 
El Auditor Interno a.i., responde que Servicios Generales es la Unidad Ejecutora que hizo la segmentación de las 
contrataciones. 
 
El Dr. Carlos Rivas Fernández, Asesor Legal, señala que en el momento en que se hacen las asignaciones 
presupuestarias, también hay que verificar esa situación, que a su juicio tampoco se habría hecho. 
 
El Auditor Interno a.i., señala que una contratación es por 24 millones, otra por 39 millones 349 mil y la otra por 23 
millones 900 mil. Indica que hay un tope que la Administración tiene establecido que maneja la Proveeduría, de un colón 
a 35 millones lo maneja la Proveeduría, de 35 millones un colón a 260 millones lo maneja la Dirección Ejecutiva, por esa 
razón es que con ese fraccionamiento lo que logró en dos de los casos es que una quedara a nivel de la Dirección 
Ejecutiva y dos en Servicios Generales. 
 
 El Ing. Carlos Contreras Montoya indica que comprende y que de la investigación saldrá si ese fraccionamiento es 
forzado o pensado para generar una eventual forma de adjudicación. 
 
Consulta: ¿es para los sistemas de paneles solares básicamente? 
 
El Director Ejecutivo responde que en los patios, desde que el inició en la Administración, empezó a solicitar que no se 
instalaran postes con una luminaria normal, sino que solicitó que se instalaran postes con luminarias que se alimentaran 
solarmente con una batería, por lo que no hay que hacer la instalación eléctrica que implicara correr carros, motos, en 
patios que ya estuvieran medio operando. Explica que no es el tema de sistemas fotovoltaicos de semáforos, sino de 
sistemas fotovoltaicos pero para iluminación en patios. 
 
El Ing. Carlos Contreras Montoya señala que si es un panel, que se tiene en cada uno de los postes, etc., y se entiende 
muy bien la decisión, principalmente cuando se tienen tantas cosas en los alrededores. 
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El Director Ejecutivo indica que a lo que se quiere migrar, es que hayan patios que mantengan los árboles, que es otra 
cosa que también señala ha querido migrar pero no lo ha logrado en Sarapiquí y en Corredores que es donde ha querido 
hacerlo. 
 
El Ing. Carlos Contreras Montoya señala que parece muy bien ya que esta es una modalidad que probablemente se va 
a utilizar en el futuro, es algo bastante versátil y la tecnología también es importante técnicamente describirla muy bien, 
etc. 
 
Señala que el procedimiento de adjudicación ya está corriendo, y la denuncia anónima entra a la Auditoría, ya que se 
encaminó hacia la Auditoría, que indica es una cosa que no es normal y consulta ¿al generarse la advertencia se 
suspende el proceso? 
 
El Auditor Interno a.i. responde que la Administración decide, ya que ellos advierten de los elementos encontrados, y de 
los elementos que pueden causarle algún perjuicio a la Administración. 
 
El Ing. Carlos Contreras Montoya señala que si es necesario suspenderla, o lo que sea necesario, lo importante es que 
se haga bajo el parámetro legal que aplica, porque tiene entendido porque alguno de ustedes dos lo mencionaron, que 
había poco tiempo para esa adjudicación, ya que la adjudicación ya estaba bastante adelantada o en plazo, etc. 
 
El Auditor Interno a.i. señala que lo que sucede es que eso lleva un estudio técnico y estudio legal, y si cumplen la 
normativa, eventualmente si están ofertando para la contratación los productos que se pidieron, es relativamente fácil 
hacer la adjudicación. De ahí que técnicamente según les indican las empresas cumplen, lo que sucede es con los 
requisitos de admisibilidad que están pidiendo, que son los que están atentando con las otras empresas, por ejemplo 
solicitando certificaciones, y eso es lo que limita que otras personas que están ofertando precios menores, puedan ganar. 
 
El Ing. Carlos Contreras Montoya señala que es un campo muy especializado e indica que si esto fuera promovido por 
algún ente que de alguna manera tiene ingenieros eléctricos trabajando con el sistema, que son los que conocen de 
alguna manera el estado del arte, y por eso colocan las necesidades, etc., consulta: ¿en este caso el diseño del cartel 
es de Servicios Generales? 
 
El Auditor Interno a.i. señala que sí porque es una petición local. 
 
El Ing. Carlos Contreras Montoya consulta que ¿sí ahí hay un profesional en el área de ingeniería eléctrica? 
 
El Auditor Interno a.i., señala que no, y le consulta a don Edwin ¿cuál es el ingeniero a cargo? 
 
El Director Ejecutivo responde que es electromecánico. 
 
El Ing. Carlos Contreras Montoya, agradece las respuestas. 
 
Los señores miembros proceden con la votación. 
 
Se resuelve: 
 
Acuerdo: 
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8.1 Se tiene por conocido el oficio N° DE-2021-4394 presentado por la Administración, en respuesta al oficio N° 

DVTSV-2021-00579 referente a la denuncia de anomalías en Contrataciones y el informe sobre cómo se 

atenderá el tema tanto por la Dirección Ejecutiva como por la Auditoría Interna.  

 

8.2  Se tiene por conocido el oficio N° AI-2021-0680 referente a la AI-ADV-AF-2021-18, relacionado con el  oficio 
N° DVTSV-2021-00579 referente a la denuncia de anomalías en Contrataciones y la forma como el tema será 
atendiendo por la Auditoría Interna. 

 
              Se declara acuerdo firme. 
 
ARTICULO NOVENO 
 
Asuntos de Director Ejecutivo. 
 
Publicación de la Auditoría al Sistema de Acreditación de Conductores. 

A continuación el Auditor Interno a.i. toma la palabra y se refiere al tema de la publicación en los medios de comunicación, 

de la Auditoría del MOPT que se refiere a una contratación para evaluar el otorgamiento de citas en Licencias e indica 

que lo menciona ya que afecta a todos como institución, para ver qué se puede hacer. 

El Ing. Carlos Contreras Montoya consulta si es la ¿Auditoría al Sistema de Acreditación de Conductores? 

A continuación el Auditor Interno a.i., indica que sí, ya que señala que técnicamente el MOPT está haciendo una 

contratación de 5 millones 400 mil colones en forma directa para la empresa Dinámica.  

Agrega que la empresa Dinámica estuvo haciendo trabajos en COSEVI, en fecha 2004-2006 cuando el ingresó a 

COSEVI e incluso señala que demandó al COSEVI y según le informaron le sacó bastantes millones a causa de la 

demanda, y ahora viene a hacer una Auditoría Externa por contratación del MOPT, de ahí la inquietud y otros elementos 

que ha visualizado de lo que dice el SICOP, ya que señala que tampoco se le está pidiendo una firma de un contrato de 

confidencialidad de la información, de ahí preocupa y ocupa, además que hay un protocolo de Auditorías que se debe 

respetar, ya que lo que COSEVI financia y maneja lo debe manejar la Auditoría de COSEVI, lo que es financiado por el 

MOPT aunque se esté en áreas combinadas lo maneja la Auditoría del MOPT y que aquí no se ha recibido ninguna 

comunicación oficial ni del MOPT ni de la Auditoría para ayudar sobre el tema, ya que están interesados en que el trabajo 

se haga pero tampoco se ha informado a la Junta Directiva, ya que  las plataformas las maneja el COSEVI, no son del 

MOPT, los datos que se generan son los que tienen que ver con la Dirección General de Educación Vial, pero reitera el 

escenario donde se custodian esos datos es el COSEVI, por lo que el MOPT no tiene injerencia en ese escenario, que 

debe existir una aprobación incluso con la gente de Asesorías en Tecnologías de la Información para que este escenario 

se pueda dar, de ahí la preocupación de la Auditoría por lo externado en la publicación. 
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El Director Ejecutivo señala que entiende la posición del señor Auditor Interno a.i., pero indica que el COSEVI lo único 

que hace es ser custodio de la información, el desarrollo del sistema de citas se hizo acorde a los lineamientos que dio 

Educación Vial, y finalmente indica que quienes manejan la plataforma de citas es Educación Vial. Menciona que en lo 

personal cuando le han consultado, no tiene mayor oposición en que se haga porque el tema no le preocupa con lo que 

es la plataforma, pero que sí le preocupa con lo que mencionó don Marco, respecto a que esa empresa en algún 

momento demandó al COSEVI y demás, desconoce si eso realmente afecte, ya que desconocía el tema y esa sería la 

única preocupación, pero que por lo demás, es decir que investiguen no ya que todos los sistemas los maneja Educación 

Vial, por lo que considera que sí es atinado que lo haga el MOPT porque es quien tiene la potestad sobre la Dirección 

General de Educación Vial y solicita al Asesor Legal si se puede referir al tema respecto a ese elemento ya que reitera 

lo desconocía totalmente. 

El Asesor Legal, señala que a su juicio son temas diferenciados, que esto que se comenta de un hecho anterior, es 

como lo que quieren hacer a nivel legal de impedirle a las empresas que tienen alguna situación legal en curso, que no 

puedan participar en un procedimiento de contratación. 

Hasta que no haya algo definitorio no pueden inhibirse o prohibirles contratas, además menciona que en este caso hay 

otro principio y es que tampoco hay penas o sanciones perpetuas como para proyectarlo a algo que ya sucedió años 

atrás e indica que el que los que están contratando son el MOPT y no es el Consejo de Seguridad Vial el que lo está 

contratando. Considera que lo que hay que fortalecer y es la preocupación que tiene don Marco, es que si en algún 

momento van a tener acceso a información que sí maneja el COSEVI, en eso sí tienen que resguardarse todos los 

protocolos y los acuerdos de confidencialidad que sean necesarios, ya que señala eso es una línea muy delgada en el 

tema, ya que si van a solicitar coordinación de algún tipo, lo mínimo es que tengan coordinación con su homólogo que 

es la Auditoría de acá. 

El Ing. Carlos Contreras Montoya señala que él leyó que era del Sistema de Acreditación de Conductores, señala que 

no ha leído lo que dice el SICOP y no comprende mucho ese tema, pero indica que hay algo que quedó claro en la 

comparecencia de las Auditorías en la Asamblea Legislativa, que mínimo tiene que haber una coordinación entre ellas.  

Seguidamente señala que acepta el argumento de que no hay culpa ad perpetuam, pero en este caso señala es una 

contratación directa a una empresa que ya ha tenido litigios con el Consejo, además le preocupa que va a tener acceso 

a  información sensible y no hay una cláusula, pero también le preocupa el despilfarro de los fondos públicos, 

independiente de que sean nuestros o de cualquier otro lugar, porque al final somos todos los que los pagamos, que si 

la Contraloría General de la República está haciendo un análisis sobre este asunto ¿cuál es el objetivo de hacer una 

contratación directa para que esto se haga? 

El Director Ejecutivo señala que está de acuerdo con el comentario externado por el Ingeniero Carlos Contreras Montoya, 

ya que por eso la Contraloría General de la República está haciendo la investigación específicamente sobre este tema, 

de ahí que está tranquilo en ese sentido e indica que se ha remitido la documentación que se les ha solicitado. 

El Asesor Legal señala que en este caso hay muchas instituciones que tienen pericia en ese tema a las que se les pudo 

solicitar la colaboración y no gastar dinero en una contratación. 
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El Ing. Carlos Contreras Montoya consulta en caso de que esto siga si se presentan los señores a pedir información 

¿hay obligación de dársela? 

El Asesor Legal, señala que le entra la confusión ya que según don Edwin la información que necesitan no es la que 

custodia el COSEVI. 

El Director Ejecutivo señala que sí, porque la información está en custodia del COSEVI, la plataforma está en la base 

de datos del COSEVI, el tema es que quien administra la plataforma, hace cambios, mete o saca información es la 

Dirección General de Educación Vial. 

El Asesor Legal, señala que en ese caso es Educación Vial es el que asume el tema de autorizar el uso de la información 

y le da la comunicación al COSEVI, y el COSEVI se respalda en eso pero firmando los acuerdos de confidencialidad 

respectivos. 

El Arq. Eduardo Brenes Mata señala al Director Ejecutivo que redacte un borrador de acuerdo debido a que el tema es 

un poco complejo.  

Los señores miembros proceden con la votación de la propuesta. 
 
Se resuelve: 
 
Acuerdo: 
 
9.1 Se instruye a la Dirección Ejecutiva, para que comunique a la Dirección General de Educación Vial, que cualquier 

acceso que deban realizar terceros contratados por la Auditoría General del Mopt, a la información contenida en la base 

de datos de licencias, debe ser avalado previamente por dicha Dirección y comunicado al Cosevi, para que se ejerzan 

los controles respectivos. 

9.2 Se instruye a la Dirección Ejecutiva, para que cualquier suministro de información a terceros de la base de datos de 

licencias al amparo de la contratación de la Auditoría General del Mopt, debe efectuarse previa suscripción de los 

acuerdos de confidencialidad respectiva. 

9.3 Se instruya a la Dirección Ejecutiva, para que comunique a la Auditora General del Mopt el recordatorio del deber de 

realizar la coordinación del caso con la Auditoría Interna del Cosevi, respecto del estudio realizado en el sistema de citas 

de la Dirección General de Educación Vial, al estar involucrada información que custodia la Institución y sobre la cual 

también tiene responsabilidades. 

Oficio DE-2021-4455. Diferencias COSEVI Ley de Presupuesto Nacional 2022. 

El Director Ejecutivo presenta a los señores miembros para su conocimiento el Oficio DE-2021-4455. Diferencias 

COSEVI Ley de Presupuesto Nacional 2022, que se detalla a continuación: 
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Oficio DE-2021-4541. Superávit a incorporar COSEVI 2022. 
 
El Director Ejecutivo presenta a los señores miembros para su conocimiento el Oficio DE-2021-4541. Superávit a 
incorporar COSEVI 2022, que se detalla a continuación: 
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Los señores miembros proceden con la votación. 
 
Se resuelve: 
 
Acuerdo: 
 

9.4. Se tiene por conocido el oficio DE-2021-4455 referente a las diferencias COSEVI Ley de Presupuesto Nacional 

2022, presentado por la Administración, para conocimiento de los señores miembros de la Junta Directiva. 

9.5  Se tiene por conocido el oficio DE-2021-4541 referente al Superávit a incorporar COSEVI 2022, presentado por 

la Administración, para conocimiento de los señores miembros de la Junta Directiva. 

 

              Se declara acuerdo firme. 
 
 
ARTICULO DÉCIMO 
 
Pasar lista de directivos, con la descripción de quienes están presentes. 
 
Se cierra la sesión a las 17 horas. 


